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INTRODUCTION

Ce rapport d’activités couvre la période du 1er avril 2022 au 31 mars 2023 et sera présenté lors

de l’assemblée générale annuelle (AGA) en 2023. Plutôt que d’avoir lieu en juillet comme

l’année dernière, au milieu des vacances estivales, l’AGA a été déplacée au 26 août afin

d’assurer une plus grande participation.

2022-2023 EN CHIFFRE

1 distribution de plantes à fleurs

1 collaboration au projet de recherche sur les îlots de chaleur urbain

3 séances collaboratives citoyennes, 6 kiosques interactifs, 389 participants

1 corvée citoyenne avec plus d’une tonne de déchets collectés au Champ et ses alentours

12 rencontres du conseil d’administration

6 rencontres de cogestion avec l’arrondissement du Plateau-Mont-Royal

2 300 herbes à poux arrachées (une diminution de l'herbe à poux de 98,5% depuis 2017)

2 campements non autorisés 

7 500 abonnés Facebook

1230 abonnés Instagram

Note: Dans l’ensemble du document, l'utilisation du genre masculin a été adoptée afin de

faciliter la lecture et n'a aucune intention discriminatoire.
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LES AMIS DU CHAMP DES POSSIBLES

Les Amis du Champ des Possibles (ACDP) est un organisme à but non lucratif fondé en octobre

2010, ayant pour mission de :

1. Pérenniser le Champ des Possibles en tant qu’espace vert public et réserve de

biodiversité urbaine.

2. Promouvoir et encourager l’éducation populaire en matière de sciences naturelles,

d’histoire et d’arts.

3. Promouvoir la création de nouveaux espaces verts et de biocorridors urbains.

Depuis 2010, les ACDP, de concert avec la communauté, développent une vision

d’aménagement du Champ des Possibles et font découvrir la biodiversité inestimable de cette

friche urbaine au public. En partenariat avec l’arrondissement du Plateau-Mont-Royal et en

vertu d’une entente de cogestion, ils assurent la vitalité du site, devenu parc naturel en 2013.

Site internet : champdespossibles.org

Facebook : Les Amis du Champ des Possibles

Instagram : champdespossibles

Courriel : lechampdespossibles@gmail.com
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L’ÉQUIPE 2022-2023

En 2022, le conseil d’administration des ACDP était composé de sept membres. Grâce au

financement offert par l’arrondissement du Plateau-Mont-Royal, une personne à la coordination

a été recrutée au mois de mai. En septembre, pour faire suite à l’assemblée générale annuelle

de juillet, les postes de président et de trésorier ont été attribués.
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COLLABORATEURS

Tout au long de l’année, nous avons développé nos activités et notre mission en collaboration

avec de nombreux acteurs du milieu social, environnemental, municipal, communautaire,

académique et civique. À travers les années, notre réseau s’élargit et se diversifie. Nous tenons

à souligner ces collaborations et remercier ici chacun d’eux :

- Arrondissement du Plateau-Mont-Royal (PMR)

- Coopérative Temps Libre Mile End

- Le Lion et la Souris

- AU/LAB

- Université Concordia*

- Université McGill*

- Cégep André Laurendeau

- Dîners-St-Louis

- Mémoire du Mile-End

- Fondation TD

- Amis des parcs

- AnimaNature

- RuePublique

- Atchoum

- Conteurs à Gages

- Cœur d’épinette

- Éco-pivot

- Les petites productions

- Institut de recherche en biologie végétale

- Mon Mile-End

* Grâce à un soutien financier du Conseil de recherche en sciences humaines du Canada

- TOUS nos membres et les citoyens bénévoles
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POST-PANDÉMIE : Reprise progressive des activités et des rencontres

Après deux années de bouleversements, de questionnements et d’instabilité dus à l’arrivée de

la COVID-19, le retour aux activités et aux rencontres s’est effectué de façon progressive. Bien que

la participation aux activités en présentiel ait été légèrement inférieure aux attentes, les ACDP

ont continué à proposer une variété d’activités similaires à celles de ces dernières années. Cette

baisse de participation peut s’expliquer par diverses raisons, notamment des conditions

météorologiques défavorables, l’occasion prise par de nombreuses familles de partir en

vacances hors de la ville ou du pays pour la première fois depuis le début de covid-19, la crainte

pour certaines personnes de réaliser des activités de groupe, etc. Vers la fin de l’été, les activités

ont été focalisées pour faire avancer le projet d’aménagement post-décontamination.

Comme dans les années précédentes, de nombreuses activités d’occupations informelles ont

continué à se déployer sur le site, particulièrement les soirs et les fins de semaine : notamment

des expositions de photos, des séances photo, la vente de vêtements de créateurs locaux,

l’élagage des branches mortes sur les arbres sains, des ateliers d’identification des plantes

tinctoriales ou de plantes médicinales ou encore des séances de yoga.

D’autres types d’occupation ont été plus problématiques, particulièrement ceux qui concernent

les campements des personnes en situation d’itinérance et les rassemblements nocturnes. Ils se

traduisent souvent par impacts négatifs, tels qu’un piétinement intensif, l’accumulation d’effets

non souhaités et l’allumage de feux de camp à répétition, qui constituent un risque pour la

végétation et la faune. En ce qui concerne la situation de campement non autorisé survenue sur

le site entre la mi-novembre 2022 et la mi-janvier 2023, les ACDP constatent que cette période a

été doublement critique pour le Champ des Possibles, à la fois pendant la période de

campement que celle de démantèlement. Tout en étant profondément sensibles à la

problématique des personnes en situation d’itinérance dans la ville et conscients du fait que le

site est à la fois un espace commun et foisonnant de biodiversité, les ACDP ont, comme par le

passé, affirmé leur rôle de défenseurs de cet espace, destiné avant tout aux sans-voix et

souvent invisibles ; la faune et la flore. Par ailleurs, cette période de crise a mis en évidence le

fait que tous les espaces verts ne sont pas égaux et qu'il en va de même pour leur gestion.

Puisque le nombre de campements non autorisés semble être en hausse, une volonté de

co-créer une stratégie pour remédier aux impacts a été exprimée et bien accueillie par le
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co-gestionnaire. Les ACDP engageront à prendre position et à collaborer pleinement avec les

acteurs du milieu pour éviter que la situation de précarité humaine ou la gestion abusive

devienne un facteur à la fragilisation de la biodiversité urbaine.

Hormis ceux mentionnés, d’autres enjeux ont également nécessité une attention particulière de

la part des ACDP, que ce soit à l’intérieur ou aux environs du site, tels que la dégradation

majeure d’arbres à l’intérieur du Champ lors de la construction de condos, la dégradation du sol,

les dépôts de déchets (ex. des pneus et de la nourriture), la pollution lumineuse et sonore

produite principalement par les activités avoisinantes.

L’enjeu des campements dans le CDP (novembre 2022-janvier 2023)
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BILAN DES ACTIVITÉS ET DES ACCOMPLISSEMENTS DURANT

L’ANNÉE 2022-2023

Date ou période Nom des initiatives

22 avril Corvée de nettoyage collectif

25 mai Promenade arboricole : le CDP au printemps

28 mai Distribution des végétaux, de compost et de paillis

11 juin Animation scientifique sur les oiseaux

11 juillet Arrachage de l’herbe à poux

13 juillet AGA

21 juillet Méditation sous la canopée

21 juillet Collaboration au projet de recherche sur les îlots de chaleur urbain

23 juillet Les insectes: animation scientifique et dégustation

17 août Visite du CDP - École d’été AU/LAB

18 août Arrachage de l’herbe à poux - Cégep André Laurendeau

14 septembre Promenade arboricole et conte

14 septembre Séance collaborative citoyenne 1

24 septembre Séance collaborative citoyenne 2

1 octobre Séance collaborative citoyenne 3

14 octobre Écotone - Exposition et discussion

25 octobre Participation à l’atelier Un corridor écologique pour toutes et tous

26 octobre Récolte des semences

9 novembre Table ronde sur l’usage citoyenne des friches urbaines

mi-novembre au mi-janvier Gestion de la situation de campement

24 et 31 janvier Réflexion sur le réaménagement et la revitalisation
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mi-mars Bilan de l'année écoulée

fin- juillet au début avril Conception de panneaux de sensibilisation

mi-mars Programmation de l'année

Depuis la dernière Assemblée générale annuelle de juillet 2022, les ACDP ont poursuivi
plusieurs initiatives qui sont au cœur de la mission de l’organisme. Ce rapport présente
l’ensemble de ces initiatives qui s’articulent autour de 7 principaux thèmes :

1. COGESTION
2. PLAN DE RÉAMÉNAGEMENT
3. PLAN DE REVITALISATION
4. ENTRETIEN ÉCOLOGIQUE
5. MISE EN VALEUR DE LA BIODIVERSITÉ URBAINE
6. ANIMATION, MÉDIATION ET SENSIBILISATION
7. FINANCEMENT 2022-2023

1. COGESTION

Une personne à la coordination a été recrutée en mai 2022 afin d’aider à l’accomplissement des

objectifs et poursuivre le mandat fixé dans l’entente de cogestion avec l’arrondissement du

Plateau-Mont-Royal. Depuis, environ une réunion de cogestion tous les deux mois a eu lieu. Les

rencontres furent riches en échanges et fructueuses, et se sont déroulées dans une atmosphère

conviviale, de profond respect, de confiance et de reconnaissance mutuelle, d'ouverture et de

transparence. Remerciements à l'équipe de la PMR, et en particulier à Marie Sterlin, Olivier

Joncas-Herbert, Giulianna Laurent et Aude Theodose. Les ACDP espèrent que cette merveilleuse

collaboration continuera davantage tout au long de l'année prochaine.

Les principaux thèmes abordés à ces rencontres sont : les activités de communication et de

sensibilisation en lien avec le processus de décontamination, l’aménagement du site

post-décontamination et les panneaux d’information sur le Champ.
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2. PLAN DE RÉAMÉNAGEMENT (POST-DÉCONTAMINATION)

Dans une perspective des travaux de décontamination, les cogestionnaires sont tenus

d’élaborer un plan pour le réaménagement futur du site. Compte tenu de l’importance

d’informer la communauté de la décontamination prévue sur le site et de l’impliquer dans le

processus de réaménagement du site une fois la décontamination terminée, nous avons

conjointement déterminé qu’il serait approprié d’organiser une série de consultations

citoyennes, suivies d’au moins deux séances publiques, afin de recueillir les réactions et les avis,

et d’inclure ces informations dans les panneaux d’affichage prévus. Pour atteindre ces objectifs,

deux comités de membres des ACDP ont été constitués : le comité de réaménagement,

composé initialement d’une dizaine de personnes, et le comité d’affichage, qui en comptait six.

Le premier s’est réuni chaque semaine pendant environ six semaines, tandis que le second s’est

réuni toutes les deux semaines pendant quatre mois, puis a continué à se réunir en fonction des

besoins.

Début 2023, le CA s’est réuni pour réfléchir et élaborer les grandes lignes d’un plan de

réaménagement sur les principaux volets qui n’ont pas pu être résolus des séances

collaboratives citoyennes (voir ci-dessous) tels que l’éclairage, les sentiers et la gestion de la

végétation. Cependant, certains aspects nécessiteront une élaboration plus poussée dans les

mois à venir, dont la nature et les dimensions des sentiers, l’emplacement de notre conteneur

d’entreposage, etc. Un suivi sera nécessaire pour partager ces informations avec les membres

de la communauté et s’assurer de leur soutien.

Grâce au travail réalisé par le comité de réaménagement, les ACDP et une équipe de chercheurs

de l’université Concordia (Prof. Amy Poteete) et de l’université McGill (Prof. Nik Luka) ont

organisé trois séances de consultation collaborative afin d’inviter les citoyens à imaginer l’avenir

du Champ et à exprimer leurs opinions sur de diverses questions et de pistes de solutions liées

au réaménagement. Ces séances citoyennes collaboratives qui se sont déroulées sur le site les

14 septembre, 24 septembre et 1er octobre. Lors de ces séances, trois kiosques interactifs ont

été installés dans différents secteurs du Champ, et le nombre total de participants pour chaque

date était respectivement de 156, 153 et 80. Trois thèmes principaux ont été abordés :

l’éclairage, les sentiers principaux inondables et la gestion de la végétation. Cependant, compte

tenu du manque de consensus parmi des participants, aucune conclusion définitive n’a pu être

tirée pour guider la prise de décision. Le CA s’est donc prononcé sur les principaux aspects, dont
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certains nécessitent une élaboration plus poussée dans les mois à venir (la nature et les

dimensions des sentiers, l’emplacement du conteneur, etc.) Un suivi sera nécessaire pour

partager ces informations à la communauté et s’assurer de son soutien.

Le comité responsable de la sensibilisation au sujet de la décontamination et des panneaux de

signalisation a produit deux livrables : la mise en place d’un événement artistique permettant

de visualiser la contamination des sols au Champ et la conception du contenu des panneaux qui

seront installés près de certaines entrées. En plus de ces panneaux, un événement de

sensibilisation à la contamination des sols urbains « Écotone » a été organisé (voir ci-dessous).

Le contenu des panneaux est divisé en trois sections : l’histoire du site, le projet de

décontamination suivi du plan de réaménagement, et la sensibilisation aux bonnes pratiques. Le

contenu a été finalisé vers la fin du mois de janvier. Par ailleurs, le comité a activement

contribué à l’embauche d’un illustrateur et d’un graphiste pour finaliser les panneaux.

Des exemples de kiosques durant les séances collaboratives citoyennes (septembre et octobre 2022)

3. PLAN DE REVITALISATION

Bénéficiant de l’apport de son comité de réaménagement, les ACDP ont également élaboré un

bref plan de revitalisation du site à court et moyen terme. En effet, deux zones particulièrement

endommagées par le piétinement abusif ou l’usage inapproprié ont été identifiées : l’entrée de
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la rue Bernard et la périphérie du Champ, y compris celle jouxtant l’entrepôt 77. Ainsi, en

février, l’association propose de végétaliser la zone de l’emplacement du conteneur et la

frontière avec l’entrepôt 77. La revitalisation se fera en partie par la récolte et l’ensemencement

de plantes herbacées déjà présentes ailleurs sur le site. L’opération de récolte de semences a

été réalisée dans le cadre d’une activité collective (voir ci-dessous). De plus, une collaboration a

été établie avec la banque de semences du Jardin botanique de Montréal, en vue d’augmenter

la diversité génétique des espèces présentes sur le site. Quant à l’intervention en périphérie du

site, les ACDP proposent une barrière végétale vivante renforcée par celle d’une clôture

métallique, similaire à celle qui se perdure encore le long de la rue Bernard, pour pérenniser

l’initiative.

4. ENTRETIEN ÉCOLOGIQUE

Plusieurs actions ont été coordonnées afin de poursuivre l’entretien écologique du site cette

année; 1) la corvée collective au début du printemps 2) les activités de contrôles des espèces et

des corvées des membres du groupe Dîners-St-Louis 3) l’identification de plantes envahissantes

et une élaboration de stratégie de contrôle de ces dernières.

4.1. La corvée collective

En collaboration avec Mission 1000 tonnes et Jour de la Terre Canada, le 22 avril, le Jour de la

Terre, un grand nettoyage collectif a lieu au Champ et dans ses environs. Plus de 60 participants,

incluant nos élues locales, ont joint leurs forces pour aider à garder le Champ des Possibles et

ses environs exempts de déchets. Ensemble, ils ont collecté plus d’une tonne de déchets afin de

débuter le printemps en beauté. Nous prévoyons faire des corvées plus fréquemment l’année

prochaine.
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La corvée de nettoyage collectif, Jour de la Terre (22 avril 2023)

4.2. Les Dîners-St-Louis : les activités de gestion des espèces envahissantes et des corvées

Un jeudi avant-midi sur deux, Dîners-St-Louis, organisme de réinsertion sociale des jeunes de

18-30 ans, veille à la propreté et la sécurité du site ainsi qu’à la gestion des espèces

envahissantes. Cette année marque leur cinquième année consécutive de collaboration avec le

PACD. Bien que la fréquentation des jeunes ait été instable, les participants ont grandement

apprécié l'opportunité de tisser un lien à la fois avec cet espace privilégié qu'avec les ACDP.

L'organisme espère vivement renforcer ce lien au cours de l'année à venir afin que les jeunes

puissent profiter pleinement du volet éducation populaire et environnementale.

4.3. Plantes envahissantes : Identification et élaboration d’une stratégie de gestion

Au cours de l’automne, avec l’aide d’un botaniste et professeur retraité de l’Université de

Montréal, trois espèces ont été identifiées comme particulièrement nuisibles pour l’humain ou

l’écosystème du Champ des Possibles : l’ambroisie (Ambrosia artemisiifolia), l’anthrisque des
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bois (Anthriscus sylvestris) et l’orme de Sibérie (Ulmus pumila). La gestion de ces dernières sera

cruciale pour la préservation de la biodiversité du Champ des Possibles. La stratégie de gestion

consiste à consolider les efforts et les savoirs de plusieurs acteurs de notre réseau tels que la

communauté civique (les membres des Amis), associative (Dîners-St-Louis, Amis de la

Montagne), municipale (le cogestionnaire et l’équipe des cols bleus), et le milieu académique

(chercheurs travaillants sur les espèces invasives de l’Institut de recherche en biologie végétale

et du cégep Victoriaville), à différents niveaux d’intervention sur le moyen et le long terme,

jusqu’à ce que la problématique soit maîtrisée. En ce qui concerne la gestion de l’ambroisie,

quelques séances d’arrachage ont eu lieu au courant de l’été (voir ci-dessous).

À noter que cette gestion est étroitement en lien avec les principaux projets prévus, tels que la

décontamination et la revitalisation des zones concernées. Par conséquent, il est jugé

contre-productif, voire inutile, de procéder à l’intervention par des acteurs sans attendre une

décision du Ministère de l’Environnement, de la Lutte contre les changements climatiques, de la

Faune et des Parcs (MELCCFP) sur l’ampleur des travaux de décontamination, qui pourraient

indirectement permettre la régénération de cette végétation invasive et démotiver la

communauté. En somme, pour l’instant, il est difficile de mener à bien ce dossier rapidement.

Néanmoins, nous restons attentifs à l’évolution de la situation au courant de la prochaine année

et nous sommes prêts à intervenir lorsque l’occasion se présente.

5. MISE EN VALEUR DE LA BIODIVERSITÉ URBAINE

5.1. Promenade arboricole, Méditation sous la canopée, Promenade arboricole et conte

Animés principalement par Cœur d’Épinette, les trois ateliers ont incontestablement été

appréciés par les participants, en particulier celui sur la méditation. En moyenne,

14 participants ont assisté à chaque atelier, soit un total de 43. Les ateliers étaient conçus pour

tous les âges : deux pour les adultes et un pour les enfants. Les sujets abordés durant les

ateliers ont couvert un large éventail de dimensions, allant de la mise en valeur de la

biodiversité urbaine et de la médiation culturelle à la sensibilisation à l'environnement et aux

enjeux urbains.

Les participants à l’atelier de la promenade arboricole pour adultes étaient variés : des

débutants aux spécialistes qui posaient des questions très précises et prenaient des notes, en

passant par les nouveaux venus qui tentaient de s’imprégner de l’histoire du site et de se

repérer dans la ville. Il y en a eu pour tous les goûts ! Pour couronner le tout, la prochaine fois,
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l’atelier pourrait inclure différents niveaux, progressant graduellement dans la difficulté et

devenant ainsi plus inclusif pour ce public diversifié.

Quant à l’atelier plus calme, celui de la méditation, certains imprévus du paysage (ex. présence

de vent ou une personne en situation d’itinérance) demandent une adaptation et une tolérance

de la part de la personne chargée de l’animation sur le site, car il s’agit de partager l’espace

commun avec différents usagers. Une réflexion mérite d’être menée sur l’utilité de consacrer et

préidentifier un espace spécifique du Champ pour ce type d’atelier.

Pour l’atelier des enfants, l’aspect intergénérationnel était très intéressant. Bien que les enfants

aient adoré l’atelier, il serait préférable, la prochaine fois, de restreindre davantage les groupes

d’âge (au lieu de 2 à 8 ans) pendant les activités, car un grand écart devient difficile à gérer lors

de l’animation.

L’animation durant l’activité promenade arboricole et conte, en collaboration avec Conteurs à Gages et Cœur

d’épinette (14 septembre 2022)
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5.2. Animations scientifiques sur les oiseaux et les insectes

Dans le cadre de sa mission de sauvegarde de la biodiversité urbaine, il est essentiel pour Les

Amis de faire découvrir la faune et la flore qui se réfugient dans le Champ, afin d’éveiller la

curiosité et la conscience écologique de la communauté pour qu’elle se l’approprie et contribue

à sa protection. Ces deux ateliers viennent répondre à cette mission. Le premier atelier était

destiné aux personnes de tous âges, tandis que le second était réservé aux enfants. Le nombre

total de participants était d’environ 16.

L'atelier sur les oiseaux, animé par Daphée Lecours Tessier d’Éco-pivot, destiné au grand public,

a réuni une dizaine de passionnés, petits et grands. L'atelier fut plus qu'une simple occasion

d'en apprendre davantage sur la faune aviaire urbaine, leur identification et de répondre aux

questions des participants. Il a surtout permis de lancer une invitation à concevoir des

aménagements pour mieux cohabiter avec nos voisins ailés.

Reporté en raison du mauvais temps, en collaboration avec Jérémie Lachance de AnimaNature,

l’atelier de découverte et de dégustation d’insectes s’est très bien déroulé malgré le faible

nombre d’enfants (6). Quoique certains de ces jeunes participants n’aient pas été séduits dès le

départ, ils le sont devenus durant la période de dégustation. En effet, ceux qui craignaient

d’abord la dégustation ont progressivement pris confiance et ont eu la piqûre, surtout pour le

mélange sucré d’insectes !
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L’animation de découverte et dégustation des insectes avec l’animateur Jérémie Lachance, de AnimaNature

(26 octobre 2022)

5.3. Collaboration au projet de recherche sur les îlots de chaleur urbain

Dans le cadre d’un projet de recherche sur les îlots de chaleur et le rôle des espaces verts

« informels », le Champ des Possibles a été choisi comme l’un des quatre espaces verts de

Montréal à étudier. À cette fin, au cours de l’été 2022, la professeure Carly Ziter, chercheuse au

département de biologie de l’Université Concordia, et les ACDP ont installé cinq capteurs. Ces

capteurs sont petits, discrets et peuvent être installés et retirés sans dommage. Ils ont été

installés dans deux types d’espaces verts urbains : ceux considérés comme forestiers et les

autres comme ouverts. Sur un total de cinq capteurs, trois ont été installés à l’intérieur du
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Champ des Possibles et deux autres à l’extérieur du Champ à titre de référence supplémentaire.

Ces capteurs ont ensuite été retirés en automne. L’analyse préliminaire de température a

montré que les deux sortes d’espaces sont importantes pour le refroidissement à différents

moments de la journée. Toutefois, cette étude nécessite d’être approfondie et sera donc

répétée au cours de l’été 2023.

Un capteur de température installé dans le CDP pour étudier les îlots de chaleur urbain (26 octobre 2022)

5.3. Récolte des semences

Les futurs travaux de décontamination risquent de menacer la riche flore urbaine du Champ des

Possibles, y compris son patrimoine génétique. Pour minimiser l’impact, une collecte de

semences collective a été organisée en collaboration avec le principal cogestionnaire.

L’arrondissement et les ACDP ont mobilisé leurs équipes le mercredi 26 octobre au matin. Le

jour de l’événement, il y avait un groupe d’environ 15 à 20 personnes motivées, principalement

des employés par l’arrondissement. Pour l’événement, Luc Brouillet, à la fois botaniste, ancien

conservateur de l’herbier Marie-Victorin et professeur retraité de l’IRBV, était également

présent pour apporter sa contribution. L’événement a débuté par une brève présentation du

Champ des Possibles, des ACDP, du projet de décontamination et de ses implications pour la

biodiversité. L’invité a ensuite expliqué brièvement ses observations sur le site et a procédé à
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l’identification des espèces présentes dans le Champ pendant que la récolte des graines était

effectuée par le groupe. Cet événement a non seulement été l’occasion d’une activité commune

entre les citoyens membres des ACDP et les employés municipaux dans une ambiance

conviviale, mais a également permis de récolter des semences de 10 espèces végétales qui

pourront être disséminées dans les zones après la fin des travaux de décontamination, ou

ailleurs dans le Champ, si nécessaire.

La récolte des semences en collaboration avec le public et les employés de PMR (26 octobre 2022)

6. ANIMATION, MÉDIATION ET SENSIBILISATION

6.1. Distribution des végétaux à Mile-End

Pour la cinquième année consécutive, les ACDP organisent cet événement, qui fait désormais

partie de notre mandat dans le cadre de l’accord de cogestion. Afin de contribuer au

verdissement du quartier, des plantes à fleurs (vivaces et annuelles), du paillis et du compost

ont été distribuées gratuitement à environ 350 résidents du Plateau-Mont-Royal. L’événement a

été un grand succès, en grande partie grâce au dévouement et à l’efficacité de nos bénévoles –

un grand merci ! De plus, la majorité des plantes incluses dans la distribution sont considérées
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comme des espèces indigènes et/ou mellifères, ce qui nous a grandement rassurés cette année,

car cela soutient directement notre mission de promotion de la biodiversité locale. Les ACDP

ont aussi bénéficié de l’événement pour mobiliser les résidents afin de promouvoir le CDP et

faire connaître la mission de l’organisme.

La distribution des végétaux à Mile-End sur la rue Saint-Viateur (28 mai 2022)

6.2. Arrachage de l’herbe à poux

L’activité de gestion de l’ambroisie s’est déroulée à trois reprises durant la saison estivale : deux

interventions menées par Irène Mayer et une autre menée par les ACDP avec un groupe

d’étudiants du cégep André Laurendeau accompagnés de deux enseignants sensibles aux

questions environnementales et désireux de contribuer à la lutte contre les plantes invasives. À

cette occasion, une séance d’identification et d’explication des enjeux a eu lieu avant le début

de la séance de désherbage. À la fin, ces étudiants ont assisté à une présentation du projet, de

sa mission et des problématiques rencontrées. L’activité a connu un grand succès, les étudiants
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ayant pris beaucoup de plaisir à traquer l’ambroisie par petits groupes et à réaliser des

bouquets avant de les rassembler dans les sacs à ordures prévus à cet effet.

6.3. Écotone

Une initiative de sensibilisation à la contamination des sols urbains, intitulée « Écotone » a été

réalisée en collaboration avec deux étudiants chercheurs de l’Université Concordia. Au total, 30

à 40 participants issus de milieux et d’expériences divers ont participé à une marche-discussion

suivie d’une observation d’une installation artistique visuelle et interactive sur le site.

Installation visuelle artistique durant l’événement Écotone (14 octobre 2022)

6.4. École d’été AU/LAB

Dans le cadre de l’École d’été sur l’agriculture urbaine de Montréal, un événement organisé par

le Laboratoire en agriculture urbaine (AU/LAB), une visite du Champ des Possibles a été

organisée pour présenter le projet aux participants, expliquer sa mission, et démontrer le rôle
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du Champ des Possibles et son importance dans le maillage urbain en termes de biodiversité,

d’espace vert commun et d’agriculture urbaine.

La visite du CDP à un groupe de l’École d’été sur l’agriculture urbaine (17 août 2022)

6.5. Séances collaboratives citoyennes

Avec le travail réalisé par le comité de réaménagement comme base pour imaginer l’avenir du

Champ, les ACDP et une équipe de chercheurs de l’université Concordia et l’université McGill

ont organisé trois séances de consultation collaborative afin d’inviter les citoyens à exprimer

leurs opinions sur divers thèmes liés au réaménagement. Ces trois sessions citoyennes

collaboratives se sont déroulées à différents emplacements dans le Champ des Possibles les

14 septembre, 24 septembre et 1er octobre. Au total, trois kiosques ludiques et interactifs ont

été installés lors de ces séances, et le nombre total de participants pour chaque séance était

respectivement de 156, 153 et 80. Trois thèmes principaux ont été abordés : l’éclairage, les

sentiers principaux inondables et la gestion de la végétation. Cependant, les opinions recueillies

parmi les participants ont été très divergentes et aucune conclusion solide n’a pu être tirée pour
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guider la prise de décision. Par conséquent le CA sera invité à se prononcer à trancher sur les

principaux aspects pour ensuite les présenter à la communauté.

6.6. Participation à l’atelier Un corridor écologique pour toutes et tous

Dans le cadre du troisième atelier intitulé Un corridor écologique pour toutes et tous du projet

Corridor écologique Darlington, axé sur la définition d'enjeux partagés entre les parties

prenantes, les ACDP ont été invités à partager leurs expériences en matière de cogestion,

notamment les solutions aux enjeux ou de mise en pratique d'orientations en rapport à cette

cogestion.

6.6. Table ronde sur l’usage citoyenne des friches urbaines

Dans le cadre d’un événement autour de l’usage citoyen des friches en ville, organisé par l’OBNL

« les petites productions », qui a eu lieu à la librairie N’était-ce pas l’été (dans la Petite Italie), les

ACDP ont participé à une table ronde sur l’appropriation citoyenne des friches.

6.7. Média

Léo Stillinger, un étudiant en anthropologie à la maîtrise à l’Université McGill, a réalisé un court

métrage sur le Champ des Possibles, intitulé « An Urban Wild » et à l’intention de le soumettre

au Festival International du Film Ethnographique de Québec.

7. FINANCEMENT

Pour l’année fiscale 2022-2023, le financement provient principalement de quatre sources

suivantes :

- Financement de cogestion — Arrondissement du Plateau-Mont-Royal

- Subvention de la Fondation TD - Amis des parcs

- Frais d’adhésion pour devenir membre

- Dons (ex. RuePublique)

Le financement a permis d’entreprendre une multitude d'initiatives tout au long de la période

2022-2023, y compris d’offrir la gratuité de tous nos événements à la communauté. Merci à nos

contributeurs !
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L’AVENIR DES AMIS DU CHAMP DES POSSIBLES

Si la notoriété du site est jugée comme acquise aujourd’hui, il n’en demeure pas moins que sa

biodiversité demeure fragile et qu’elle nécessite des soins permanents tels que le démontrent

les faits ci-dessus. Les ACDP jugent essentiel de participer à la création d’une plus grande

affection de la nature, particulièrement celle présente au Champ, car plus notre affection est

profonde, plus nous comprenons son importance et sa fragilité, et plus nous avons tendance à

la soigner. Afin de gérer ensemble et prendre soin de ce précieux bien commun, nous aimerions

renforcer nos liens avec la communauté et invitons celle-ci à renouer avec le Champ à travers la

programmation de la prochaine saison conçue autour du thème « Reconnectons-nous ! ». Pour

célébrer les dix ans de cogestion avec notre partenaire principal, nous souhaitons également

intensifier notre communication avec toutes les équipes l’arrondissement, tant les

fonctionnaires de tous les services et divisions que les élu.e.s, sur la fragilité de la biodiversité

du site et l’importance de leur contribution à la pérennisation et à la valorisation de ce site

unique à Montréal. De plus, nous continuerons de travailler avec les citoyens pour les engager

davantage dans la gestion participative du Champ. La pérennité de l'association et l'avenir de

cet espace vert dépend également de la motivation et des actions des citoyens pour défendre le

Champ en tant que partie intégrante et essentielle de leur cadre de vie.
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